
問10 自由意見

NO 地区名 議会報告会・意見交換会の内容・運営等に関する意見

1 増田
グループ討議一人ひとりが意見を出せてよかった。災害情報をふくめて、広報
のあり方が問題であると思った。今はどこでも災害が起きる時代、市民個々に
情報が届かなければなんにもならないと思う。

2 増田 他地区会議との協議会の機会を是非つくってもらいたい。

3 増田 もっと参加者がいると良いですね。

4 増田
この会の参加者層、参加者数にもよくあらわれているが、市民とのつながりが
もう少し。住民意識ももう少し。どうしたらよいだろうか。

5 増田

本日はおいそがしいなか、ありがとうございました。今回のワークショップ形
式はとても良かったです。あまり構えることなく意見を話すことができまし
た。議員の方々も住民の気持ちを持って頂いていることも今回の意見交換会で
わかりました。意義ある会で良かったです。

6 増田 より良い町作りのために、頑張っていただきたいと思います。

7 増田
我が市民の代表である市議会議員の方と意見交換をできた事は大きな意味が
あったと思う。グループでの意見交換はとても良い方法だと思った。

8 増田 本日のようなザックバランの交換会を今後とも続けるべきです。

9 増田
地域交流センターの方がほとんどでしたが、一般の方も入った方がいいので
は？それに伴いテーマも、もっとかみくだいたかんたんな物にした方が良いの
では？

10 増田
住みよい増田を残すため、がんばっていただきたいと思いました。その為に
も、来年(次回)も、同じ議員さんがいらしてくれたら、もっと話しやすいかもし
れませんよ。ありがとうございました。

11 増田
・参加者が固定している。
・参加呼びかけが、必要ではないか？それとも地区会議メンバーだけで可とし
ているのか？

12 増田
・これからも続けてほしい。
・緊張したが、先生達と話せて良かった。(親近感を持てた)

13 大森・白山 今日の進行は大変よかったと思います。

14 大森・白山 話しやすい。

15 大森・白山 市議が多く出席している中、地元地区会議メンバーが少なかったのは残念。

16 大森・白山
今後も、本日の様なグループでのワークショップ形式で、参加者の意見をすく
い上げてほしい。そして市議会に役立ててほしい。

17 大森・白山 様々な形での意見交換会を実施され、試していただければと思います。

18 大森・白山 よりよい横手市をめざしてがんばります。

19 大森・白山 もう少し時間があったらと思った。

20 大森・白山 共通テーマは2つ位で良いのでは。

21 大森・白山 議員さんと同じ思いを共有できた。
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22 大森・白山 今後も続けて行ってほしい。

23 大森・白山

議会報告会の開催形式はもとより、開催の意味に至るまで年々進化しているこ
とを実感できました。市長の市政報告会の様に一方的な報告と市民の意見を聞
くだけで終わるような既成事実づくりの会とは雲泥の差を感じます。特に議員
の皆様の市民の立場に立った傾聴市政は、要望を伝える側にとってはとても満
足感を得られるものでした。また、グループワークの進行役や記録役などを議
員自らが担い、参加者が話しやすい環境づくりにご配慮いただいていることが
良く分かりました。

24 大森・白山

開催時期について、今回は2期に分けて開催するようですが、いろいろな課題や
テーマに対する議論は季節によってとらえ方が違ってくることからも、違った
季節に開催する意義を感じます。その一方で、政策提言する会ではないとして
も、新年度予算（案）が決定している2月の開催ではせっかくの議論も１年先送
りのようなイメージがあり、果たしてタイムリーな開催かな？と思ったところ
です。

25 大森・白山

報告会は、多くの市民が参加して活発な意見交換をしてこそ価値ある会になる
と思います。また、参加しなければ会議の価値さえも感じることはできませ
ん。そのためにも、参加対象者へ案内状を送付して参加を待つ受け身の姿勢で
なく、地区会議・議会・地域局が連携・協力して多くの参加者を集める攻めの
姿勢にもう少し力を入れるべきと感じました。地域差はあると思いますが、地
区会議も他人事に考えてはいけないと我が地域は反省したところです。

26 大森・白山

市職員の立ち位置について。私の地区の行事や地区会議ではあまりない状況
だっただけに、多くの地域出身職員の参加に驚きました。今回はどのような参
加周知を図ったのか気になったところです。ただ、市役所職員という立場から
抜け切れず、オブザーバー的発言だったことにあまりさん会議を見出すことが
できませんでした。特に、「横手市職員地区担当制度」が絵に描いた餅状態だ
けに、これを機会に「横手市職員地区担当制度」を具体的に実践してくれるこ
とを期待いたします。

27 大森・白山

齋藤議員の件に対する謝罪について。報告会開始冒頭、議会としての謝罪につ
いて、自分には誤りは無いと全面否定している齋藤議員と議会との認識の対立
が見え隠れしました。今回の件とは無関係かもしれませんが、議会報告会のメ
ンバーに齋藤議員が不在であることは、地域住民には理解しがたいものがあり
ます。齋藤議員はもとより、議員各位の横手市議会基本条例に対する決意に改
めてご期待申し上げるものです。

28 大森・白山
グループワークやワークショップのルールについて。会全体の進行形式の説明
はありましたが、グループワークにおける発言時間や意見を否定しない等の会
議ルールを参加者同士で事前に確認しておくべきと思いました。

29 福地 これからも続けてほしい。

30 福地
集まってくれる方々が少ないのと、若い方が年代が広く参加してくれるといい
と思います。

31 福地 各地域の組織(青年会・若妻会・高校生)の参加があればもっと良いのでは。

32 福地 市民の声を多く持って行って下さい。

33 山内中央・西 大変ありがとうございました。次回も必ず参加します。

34 山内中央・西 地元議員に出席してほしい。

2



問10 自由意見

NO 地区名 議会報告会・意見交換会の内容・運営等に関する意見

35 山内中央・西
議員の皆様に大変ご難儀をおかけしました。YouTube拝見しております。これか
らも横手市発展のため、お願いします。

36 山内中央・西
テーマを決めての意見交換であったが、市職員も発言するといいなと思いま
す。

37 山内中央・西 旧市町村の序列の件、是非全議員で協議していただきたい。

38 阿気・田根森 事前にテーマを知らせていただければ。

39 阿気・田根森 議員の人となりを知る機会になり有意義でした。

40 阿気・田根森
事前にテーマについて、それなりに勉強の必要があった。が、いきなり「テー
マに関係なく」と言われて、ムダな話が多くなった。テーマにそって、有益な
話がしたかった。

41 阿気・田根森 昨年よりは良くなったと思う。

42 阿気・田根森
各班、同じような内容で分けた意味は？
題が大きく「ボヤッ」と終わった感じ。
「結果がはっきりするような方法は？」

43 阿気・田根森 もう少し早い時間で。テーマがあった方が良いが、とらわれない方向で。

44 横手西
議会報告会の時間が、もう少しあった方が良い。参加人数が少なく残念であっ
たが、内容は濃く興味深かった。

45 横手西
初めて参加させて頂きました。もっと人数が多く、多数の方に聞いてほしい事
が沢山でした。ありがとうございました。

46 横手西
・議会報告会・意見交換会を非常に評価する。
・今後も是非、継続してほしい。
・地域の議員の参加を増やしてほしい。

47 横手北 テーマをしぼって欲しい。どんどん話が別の方向に行ってしまう。

48 横手北 議会報告会の時間は少し有れば良い。

49 横手北
発言を否定しないルールがあればよい。テーマをもう少ししぼると話しやすい
かも。意見交換会の時間は60分くらいで良いと思う。

50 西成瀬
初めて参加させていただきましたが、とてもざっくばらんにお話できたと思い
ます。とても話しやすかった。立身さん、大日向さん頑張って下さい。市民の
ために、色々苦労なさっているのがわかりました。

51 西成瀬 お茶菓子があった方が良い。

52 西成瀬 議会報告会の時間が、もう少しはあった方が良い。

53 西成瀬 班別にテーマを決めて密な話しが出来てよかった。

54 保呂羽 今回の意見交換会方式はよかった。
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55 保呂羽 たいへんよかった。

56 保呂羽 続けてほしい。

57 保呂羽 少ないグループの方が話しやすい。

58 保呂羽
少人数グループ形式で話しやすかったので、今後もっと若い人に参加を、すす
めたいと思っています。議員の方々には、遅い時間に来ていただいてありがた
いです。

59 保呂羽
今回の様なグループ形式のやり方もいいと思う。続けてほしい。地区の課題が
出され、議員の方々との交流も深まった。

60 沼館
初めて参加しましたが、とても良い雰囲気で話がしやすかったです。ありがと
うございました。

61 沼館 住民の参加を、もっと促してほしい。

62 沼館 「意見交換会」だと話しやすいのでよかったです。

63 沼館 沢山の市民の方々の参加が必要！

64 朝倉

片方の耳が障害で会場が響いて聞きづらかったが、ホワイトボードに一行でも
記載頂き有り難いと思いました。昔から水害で皆恐ろしい経験をしています。
しかし役人の方はそれを継続的に手を打っていない。任期があるが故にと意識
している事も事実と思います。

65 朝倉 もう少しＰＲして下さい。広報車を出しても良いと思う。

66 朝倉 定期的に開催するよう要望する。

67 朝倉 参加者が少ない気がします。

68 朝倉 少人数でやった方が、話しやすかったので良かった。

69 朝倉

一人暮らしの毎日です。自分に時には気合を入れて日々暮らしています。自分
の要望も聞き入れてもらい、とても気分が晴れました。唯々日々思う事は横文
字、理解し難く分かりません。人生も残り少しでしょう。横文字には、もうあ
きらめております。時々市議さん達の話、聞きたく思います。

70 朝倉
今回のテーマは「未来の地区展望」ということでしたが、もう少しマクロな話
が出来るといいなと思いました。個別の要望も大事ですが「誇りと自信のもて
る街」にするというテーマで次回お願いしたいと思います。

71 横手南 意見交換会に参加しました評価します。今後も続けて下さい。

72 横手南 よかった。

73 横手南 もっと参加できるアイデアを、みんなで出していきたい。

74 山内南 夜の8時以降はやめてほしい！日中意見交換したほうが良い。
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75 山内南
議会の皆さんが、来て話を聞いてくださることは大変ありがたいです。行政の
長さんも年に1度でも良いので来て下さればと思います。

76 山内北 グループ単位ですごく話やすかった。

77 山内北 もっと時間が必要と思いました。

78 舘合

このような機会を設けることは大切であると同時に、交流センターもあるの
で、様々な世代、分野の人が関われる、話せる場を設けることが大事だと思い
ました。(という意見を書きますが、正直そこまでやれる余力は今の自分にはな
いです)

79 舘合 もう少し参加者が増えるような方法を考えてほしい。

80 川西 テーマが大きすぎて身近なテーマにしぼったほうがいい。

81 川西 よく出来ました。

82 川西 報告会での意見等を基にして議会運営に反映してもらいたい。

83 川西
大変良かった。色々な議員と話をすることは、今後の横手市を良くすると考え
た。

84 川西 若い人、女性の参加を望む。

85 くろかわ
初めて参加しましたが、皆さんの意見が参考になりました。市には全ての地域
に公平さを願いたい。

86 くろかわ また参加したい。

87 金沢
交流センター化は良い案だと思う。参加する人が増える様にする為にはどうす
るか、説明が他人に分かる様にするにはどう説明するのか、課題山積みです。
何回も参加しないと分からないので連絡下さい。

88 金沢 若い人が参加出来る様に仕掛けて下さい。

89 金沢
様々なテーマを列記して、その中より選択して取り上げても面白いのではない
か。

90 金沢 ワークショップ形式での意見交換会は、意見が多く出され良かった。

91 金沢 問題がある都度、開催した方が良い。

92 金沢

初めて参加させて頂きましたが、参加のみならず参画したと自負しており非常
に良かった。次回も是非参加参画致したい。
テーマ選定2つ多いのでは？
　→班によりけりですが、1.5ｈでは途中で終わる
テーマの「交流センター化」は選定ミスでは？
　→本意見交換会は対象が市民の為、金沢地区交流センター化は、今、準備委
員会が立ち上がったばかりで、市民(町民)の方は、未だ理解してないので意見交
換にならない。
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93
浅舞街部・浅舞北部
・吉田・醍醐

色々な問題についての市民の一人ひとりのアンケート調査をして、データを集
め、それから対策を考えた方が良いと思う。

94
浅舞街部・浅舞北部
・吉田・醍醐

テーマ以外に話をしたい人もいるようなので、その時間もあった方が良いと
思った。少子化の大きな要素である女性の参加がありませんでした。これはど
うなんでしょうか。

95
浅舞街部・浅舞北部
・吉田・醍醐

議会報告会についてですが、聴く機会をもう少し増やしていただけたらと思
う。

96
浅舞街部・浅舞北部
・吉田・醍醐 若い世代の意見も、もっと聞きたい。

97
浅舞街部・浅舞北部
・吉田・醍醐

小グループの話し合いいいと思う。もっと多くの人に参加してもらう方策
を！！

98
浅舞街部・浅舞北部
・吉田・醍醐

テーマが大き過ぎるので、色々な分野の話題(課題)が出る分、何の話だったか分
からなくなった。テーマを絞ると要望のみになりそうなので、それは避けた方
が良いと思いますが、進行役の議員の方には、スムーズに話ができるよう力を
発揮して下さい。

99
浅舞街部・浅舞北部
・吉田・醍醐 意見交換会は、年代を分けた方が良い。

100 里見
少人数グループ形式が大変よかったと思います。女性の出席者が少ないので、
時間帯を考えたいと思います。

101 里見 大変良かった。

102 狙半内 ご苦労様でした。役員の方々。

103 旭 継続してほしい。

104 旭 今後も意見交換会、続けてほしい。

105 旭

会議は続く、続くで、誰しも話し合いの場があってほしいものである。世の中
で、社会で、問題が発生するのは当然の事である。少子高齢化社会が進むのは
2.8の代議士制度が優先するからと思う。これを逆転の発想で8.2にひっくり返し
てみたらどうだろうか？難疑なことができたら原点に戻ってみることである。

106 旭 テーマを早めに決めて欲しい。テーマを2～3つ位にしたら。

107 旭 色々な形で意見交換の場を、お願いします。

108 さかえ 種々意見はありますが、反映されない。言うだけ無駄のように思っています。

109 さかえ 色々と意見が聞けて良かったです。

110 さかえ もっと、たくさんの方々に参加していただくようにした方がいいと思う。

111 さかえ テーマ以外の話も出ても良いのではないか！話し合いの時間が、短すぎる！
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112 さかえ
議会報告は、具体的かつ生活に直接関連のあることを。意見交換、テーマ、ど
ちらにしても、もっと政策につながるような、具体的建設的なものに。

113 境町
テーマは開催地域に応じて設定して、議員の意見を申し述べていただき、参加
者からも意見を出し合い、市政に反映させていければ良いのかと思う。

114 境町 議員さんのレベルが低い。

115 境町 大変良い話し合いが出来たと思います。

116 境町 いろいろ追加で話せる時間どり。

117 境町
他地域の議員の皆様との意見交換の機会が普段なく、貴重な時間となりまし
た。より良い政策提言を、これからも期待しております。
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